
  

Sobre la Ejecución Financiera 

Se comenta el estado de las importaciones en 

Guantánamo, Holguín, Sancti Spíritus y La 

Habana. 

Se propone retomar la buena práctica de 

contar con un comercial de la EMED por cada 

provincia, de otra manera se hace más 

complejo. 

Se comenta que PADIT también está 

resaltando como una buena práctica en sus 

mecanismos de implementación directos con 

los gobiernos territoriales, es una manera de 

apoyar la descentralización. 

Se comenta que otra buena experiencia ha 

sido el sistema de seguimiento a las 

importaciones implementado por PNUD, ha 

permitido que los atrasos no sean mayores. 

Se propone realizar acciones intencionadas de 

conjunto entre la coordinación nacional de 

PADIT y las provincias Sancti Spíritus y La 

Habana, para agilizar y apoyar los procesos de 

ejecución. 

TEMAS ABORDADOS: 

1. Estado de avance de las importaciones 2020 

y estado de la ejecución. 

2. Experiencias de las instituciones asociadas: 

CEDEM, Fac. de Derecho, GUCID, CE-GESTA, 

FCOM, UIC, CEDEL, CIERIC, OHCH, CITMA, 

ISDI, FMC. 

Sobre el impacto y enfrentamiento 

a la COVID-19 

Se comentan lecciones aprendidas del 

enfrentamiento a la pandemia en 

Guantánamo: mejor articulación de actores, 

mayor efectividad y eficacia en el trabajo, 

identificación de nuevas iniciativas. 

Se comenta como saldo positivo de la 

pandemia: la utilización efectiva de las 

tecnologías de la comunicación e información 

que debemos mantener y explorar otras 

prácticas con el apoyo de nuestras 

instituciones líderes en comunicación. 

Se comenta la experiencia de Holguín de 

impulsar el portal del ciudadano para 

mantener la interacción con la ciudadanía 

durante el azote de la pandemia. 

ATENCIÓN: Los documentos presentados 

en la Secretaría Técnica Virtual de PADIT 

serán publicados en la web del MEP y 

será compartido el link por el grupo de 

WhatsApp. Esta actualización se hará 

cada día. 

“La COVID-19 nos ha 

enseñado a levantar, con 

enfoques más integrales, 

dónde están las 

vulnerabilidades y en qué 

medida nos hacemos 

resilientes.” 

Cristina, Villa Clara 



Sobre la EDM y la EDP 

La oficialización de la EDM y la EDP como 

herramientas de gestión, incrementan la 

demanda de asesoría y de alianzas a nivel 

territorial. Un elemento clave es la alianza 

universidad – empresa – gobierno. 

Una buena experiencia en Holguín ha sido 

trabajar al unísono: la Estrategia soberanía 

alimentaria y educación nutricional, para 

enfrentar los efectos post pandemia, 

Propuestas de cómo introducir resultados 

que aporten al cambio de la Matriz 

Energética, el perfeccionamiento del sistema 

de comercio, el reordenamiento de los 

precios mayoristas y minoristas asociados 

todos estos a la preparación y 

acondicionamiento para la tarea 

ordenamiento. 

Se destaca la necesaria conciliación de todos 

los elementos contenidos en las estrategias 

con la EPOT y el Catastro. 

Artemisa cuenta su experiencia de alineación 

de la EDP con las EDM a partir de la situación 

de la COVID-19, y la ha alineado a su vez con 

la Estrategia económico – social indicada por 

el país. 

Tatiana, de la UIC, pregunta cuánto se 

aborda la dimensión digital-tecnológica en 

las EDM y las EDP. Si se reconoce la 

transformación digital como una línea 

estratégica. Propone trabajar en una hoja de 

ruta con aquellos territorios que lo soliciten. 

(Responden Pinar del Río y La Habana que 

incorporan el tema, pero se puede trabajar 

más de conjunto con la UIC). 

Sobre el trabajo de CEDEM 

Se comenta la buena repercusión del Grupo 

de Atención a la Dinámica demográfica y el 

Observatorio Demográfico en la provincia de 

Guantánamo, que ya tiene identificadas las 

prioridades para 2021. 

 

Es esencial un buen análisis 

estratégico, porque es la 

base de la cual parte todo 

el proceso.  Ahí deberán 

conjugar los criterios de 

decisiones y población. 

Ada Guzón, CEDEL 

 

Para nosotros el núcleo duro de los 

observatorios demográficos son 

precisamente las universidades y los 

CUM para el trabajo de investigación 

y la realización de estudios acerca de 

los problemas más acuciantes de los 

territorios identificados en las 

caracterizaciones sociodemográficas 

Rafael Araujo, CEDEM 



Se comentan los resultados del Grupo de 

Estudios Demográficos de Holguín, que ha 

sido una fortaleza para la elaboración y 

posterior aprobación de las EDM. 

Se comenta la oportunidad de incorporar los 

resultados de las investigaciones en la EDM y 

la EDP. 

Se comentan los resultados del trabajo de 

caracterización sociodemográfica de la 

provincia y los municipios de Granma, así 

como la realización de tesis de maestría y 

doctorado al respecto. 

Se comenta la experiencia de caracterización 

sociodemográfica de todos los municipios y 

la provincia de Artemisa, resultados que 

fueron utilizados en la elaboración de las 

EDM. 

Sobre el trabajo de CIERIC 

 

Se comentan los intercambios y espacios de 

formación implementados en Guantánamo. 

Se pudieron evaluar las estrategias para 

mantener el trabajo durante la COVID-19 y 

se establecieron prioridades para 2021. 

Se ha fortalecido además, el Programa para 

el Desarrollo Local desde la Cultura, en 

Holguín, con varias actividades durante el 

año. 

Se mencionan posibles áreas de colaboración 

entre CEDEM Y CIERIC, para un trabajo con 

impacto en los territorios. 

 

 

Sobre el trabajo de CE-GESTA 

 

Se comentan los buenos resultados de las 

acciones del centro para el desarrollo de 

capacidades en varios municipios y entidades 

de Guantánamo. 

Se realizan propuestas para multiplicar el rol 

asesor de CE-GESTA en todos los municipios 

PADIT: una de ella es crear equipos asesores 

a nivel de provincias y municipios que 

puedan ser directamente formados por el 

centro 

Sobre el trabajo de la FMC 

 

Se menciona la herramienta Ruta Crítica por 

la No Violencia de Género, que pudiera 

también aportar al trabajo de los territorios. 

Se reconocen los aportes de Cienfuegos a la 

estrategia integral de Cuba en respuesta a la 

violencia contra las mujeres. Estrategia 

liderada por la FMC. Se cuenta para esta 

estrategia con un Equipo Asesor del que 

especialistas de Cienfuegos hacen parte (o 



harán parte) mediante su iniciativa de 

Cultura Jurídica en Clave de Género. 

Inalvis Rodríguez, oficial de género de PNUD, 

destaca el aporte PADIT en: 

 La implementación de la Estrategia 

de Género del sistema de la 

agricultura. 

 El apoyo, mediante las iniciativas de 

desarrollo territorial, al trabajo de las 

COMF y todo su accionar para el 

empoderamiento de las mujeres y de 

las familias 

 El desarrollo de buenas prácticas 

para apoyar la realización de las 

tareas domésticas, marcando una 

diferencia en las iniciativas locales 

como los lavatines comunitarios y 

más aún en las iniciativas de apoyo y 

fortalecimiento a la 

corresponsabilidad para el cuidado. 

 La importancia de que PADIT 

contribuya a que todos los proyectos 

de desarrollo territorial logren con 

éxito la estrategia de la 

transversalización de género. 

Se resalta que PADIT puede marcar, y 

marcará una diferencia en el apoyo a la 

implementación del Programa Nacional para 

el Adelanto de las Mujeres recientemente 

aprobado y el 2021 va a ser clave para ello. 

Se comenta la oportunidad de incorporar los 

resultados de los estudios en la EDM y la 

EDP. 

Sobre el trabajo de CEDEL 

Se comentan resultados del proceso de 

levantamiento de información y 

acompañamiento que viene haciendo el 

centro por todo el país. Se mencionan 

algunas cuestiones metodológicas en la 

etapa de diseño, los programas y las 

políticas. 

Se comparte el formulario de levantamiento 

de información para sistematización de 

procesos de elaboración e implementación 

de EDM en municipios PADIT. El MEP se 

compromete a apoyar para que los 

territorios entreguen la información. 

Sobre el trabajo de GUCID 

Se comenta la experiencia de GUCID Holguín 

en la coordinación del grupo de apoyo al 

desarrollo local del territorio. 

Sobre el trabajo de la UIC 

Teniendo en cuenta el azote de la pandemia 

y las bondades de la tecnología, PADIT 

tendrá que transversalizar mucho más las 

modalidades virtuales para los procesos de 

formación, acompañamiento, etc.  

 

“Les alentamos a una mayor 

proactividad ante la transformación 

digital para apoyar las estrategias de 

desarrollo y contribuir al bienestar de 

la población, para lo cual siempre 

podrán contar con la UIC y su 

membresía.” 

Tatiana, UIC 



Se propone socializar las experiencias 

exitosas en este sentido. 

Se anuncia que se está por firmar un 

convenio con Holguín para el impulso de la 

innovación abierta.  

Sobre el trabajo del MES 

Se comenta que se está desarrollando un 

esfuerzo importante, con indicaciones 

concretas del Ministro a los Rectores, para 

fortalecer el papel de las universidades 

cubanas en la gestión del DL y su alianza 

estratégica con los gobiernos y el sistema 

empresarial. 

Sobre el trabajo de la Facultad de 

Derecho 

Se resalta que uno de los retos de la Facultad 

de Derecho será el acompañamiento en las 

bases del proceso de descentralización de 

competencias, que debe culminar su 

elaboración en cuanto se culmine todo lo 

relacionado con el Decreto de Gestión 

Estratégica del Desarrollo Territorial y sus 

normas complementarias. 

 

 

 

 

APROVECHA TUS REDES Y 

COMPARTE LO QUE 

ACONTECE EN LA SECRETARÍA 

TÉCNICA VIRTUAL. 


